

livre (1) qui retrace la vie de cet homme de Dieu et que le conférencier a cité avec beaucoup d'à-propos, nous détacherons les principaux traits de sa remarquable figure et de son œuvre.

« Physionomie charmante, douce, sereine, pacifique, attirante, traduisant jusque par les traits du visage l'intelligence, la bonté, la vie intense et supérieure de l'âme. Héroïque à l'occasion, d'une héroïsme tranquille et simple qui accomplit, presque en se jouant, des actes à nous faire frissonner d'admiration.

« Ce prêtre est jeune, au moment de la Révolution; la vie et l'avenir lui sourient; qu'il laisse passer l'orage, qu'il se mette à l'abri! Oh non! Ce n'est point là Guillaume-Joseph Chaminade. Sous mille déguisements, à travers d'innombrables périls, risquant sa tête tous les jours, il continuera son ministère à Bordeaux; il rendra d'étonnants services aux autorités ecclésiastiques, et s'acquerra une réputation de sainteté bien faite pour faciliter ses œuvres futures. . .

« Guillaume-Joseph Chaminade a traversé la Terreur; mais voici que la persécution le surprend au détour du chemin, lorsqu'il a cru pouvoir répondre aux premiers sourires d'une paix trompeuse, en 1797. Pour lui, c'est l'exil. Exil béni! Ce prêtre qui porte au cœur le culte de Marie, dont il sera l'apôtre, cherche un refuge à Saragosse. Et voici qu'aux pieds de Notre-Dame del Pilar, sa vie s'allumaine par avance; Dieu visite son serviteur et lui parle au cœur; la flamme de l'apostolat s'allume en lui; dans la mesure de ses faibles forces, il ramènera la France à Jésus par Marie. . .

« La tourmente est passée; mais le sol est jonché de débris; par mille crevasses a fui l'eau de la vie surnaturelle; la terre est sèche et aride: comment la vivifier de nouveau? . . . Allons droit au surnaturel, se dit M. Chaminade. Allons droit à la vie parfaite, qui est la grande force du christianisme, qui est le sel de la terre, ou le levain grâce auquel fermente toute la pâte! . . . Mais le dix-huitième siècle a déshonoré autant qu'il l'a pu la vie religieuse, et les régimes issus de la Révolution l'interdisent sous sa forme traditionnelle: or cette vie religieuse, n'est-ce pas la perfection chrétienne organisée? Qu'importe, se dit encore M. Chaminade; en attendant de pouvoir reconstituer le passé, que nous adapterons au présent, nous tenterons autre chose, gardant toute la substance des conseils évangéliques. Et alors commence à Bordeaux, pour s'étendre ensuite dans toute la région, cette série vraiment admirable d'œuvres de toutes sortes, qui visent à l'évangélisation de tous par la perfection de quelques-uns.

« *Formons des chrétiens apôtres!* C'est le mot de toute la vie de M. Chaminade, de toutes les œuvres, de toutes les sociétés dont il a été l'auteur, de l'éducation qu'il a assurée à des milliers de jeunes gens. . .

(1) Guillaume-Joseph Chaminade, fondateur des Marianistes (1761-1850) par Henri Rousseau, marianiste (1913).